



Richard Nixon : de Washington à Hollywood, le président mal aimé



Le 13 mars 2024, France Grande Bretagne reçoit, pour la deuxième fois, **Michel Jacquet**, docteur ès lettres et spécialiste d'histoire du cinéma. Il est l'auteur de nombreuses études sur les rapports entre cinéma et histoire dont *Nuit américaine sur le Vietnam*, *la Grande Guerre sur grand écran* ou *Guerre d'Algérie, la dernière séance* Un public passionné et nombreux a suivi cette conférence sur Richard Nixon, ce président mal aimé.

Richard Nixon (1913-1994) fut le 37e président des Etats-Unis. De 1969 à 1974, ses deux mandats ont été marqués par des crises et des bouleversements considérables, de la guerre du Vietnam à l'émergence de la contre-culture, en passant par la guerre froide. Mais surtout, cet homme controversé a dû quitter le pouvoir à la suite de l'un des scandales les plus retentissants de la fin du XXe siècle : celui du Watergate.

Qui était ce président tant décrié ? Un corrompu ou un grand homme d'État ? Sa personnalité suscite, encore aujourd'hui, interrogations et interprétations. Comment expliquer cette détestation ?

Nixon est né en Californie et non sur la côte Est, il est issu d'un milieu modeste, son père était épicier. Sa mère était quaker, son père méthodiste. Il n'a pas fréquenté les grandes universités, il est allé à Duke en Caroline du Nord. Autant de raisons qui expliquent pourquoi Richard Nixon est méprisé par les médias, les milieux intellectuels et le cinéma. De plus, son physique le dessert (transpiration excessive, pilosité – il doit se raser deux fois par jour). En bref, il coche toutes les cases du "parfait plouc".

Il devient avocat, va tenter d'entrer au FBI, sans succès. En 1952, il est choisi par Eisenhower, comme vice-président et il le restera pendant les deux mandats de Ike. En 1960, il se présente contre J F Kennedy, le beau gosse entraîné à la communication par le réalisateur, Arthur Penn. Il est battu à une infime majorité par JFK, 49.72 % contre R.N, 49.55 % ! Chacun sait aussi que Joe Kennedy aurait acheté des voix pour permettre l'accession de son fils.

Richard Nixon a été victime d'une très grande injustice, d'un délit de "sale gueule" et il a hérité de certains surnoms peu flatteurs qui vont lui coller à la peau comme Dirty Dick ou Tricky Dick. Suite à cette défaite, il commence une traversée du désert mais ne se résigne pas et en 1968, il est élu et réélu en 1972. Le Watergate met un stop brutal à son mandat et à sa carrière politique.

Quel bilan peut-on dresser de ses mandatures ? A son crédit :

- En février 72, lors d'un voyage officiel en Chine, il rencontre le président Mao et son premier ministre Zhou en Lai et remet la Chine sur la scène internationale.
- En mai 1972, il est le premier président des Etats Unis à effectuer une visite officielle en URSS. Il pose alors avec Brejnev sa signature sur les négociations concernant la limitation des armes stratégiques (accord Salt 1).

- Il donne ordre du retrait des troupes américaines du Viet Nam en mars 1973.
- Il poursuit la politique de déségrégation dans les Etats du sud. Il initie la lutte contre les drogues, le cancer.
- Il signe le premier texte législatif sur l'environnement.

A son débit :

- Il est à l'origine des bombardements sur le Cambodge où des milliers de civils périrent.
- Il favorise l'arrivée au pouvoir de dictateurs en Amérique du Sud comme Pinochet au Chili, Stroessner au Paraguay.
- Il a une mauvaise image médiatique.

Sans surprise, le cinéma s'est emparé de longue date de ce personnage hors du commun. En fonction des sensibilités des scénaristes ou des réalisateurs, le portrait qui en est fait, est le plus souvent peu flatteur, sans jamais laisser le spectateur indifférent. Parmi ces films, citons "Nixon" (1995) réalisé par Oliver Stone avec Anthony Hopkins, Frost/Nixon (2008), the Assassination of R Nixon avec Sean Penn (2004), Elvis et Nixon (2016), ou encore J. Edgar Hoover (2011) avec Leonardo Di Caprio et le Majordome (2013)...Il fut aussi question de Forest Gump (1994) et de Pentagon Papers (2017) de Steven Spielberg...D'une manière générale, Nixon apparaissait dans tous ces films comme un être roublard, retors, sournois.

Même après sa mort, il garde une image médiocre et reste détesté des milieux du cinéma. Par contre, l'opinion semble réaliser que Nixon ne fut pas un si mauvais président, qu'il était un homme dévoué à son pays, qu'il n'a jamais cherché son enrichissement personnel, qu'il n'a pas eu d'affaires extra-conjugales, qu'il a nommé plusieurs femmes lors de son premier gouvernement, qu'il a su dépasser ses propres démons (racisme, anticommunisme) quand les enjeux politiques le demandaient. Au niveau international, il était un homme respecté.

En avril 1994, cinq présidents et leurs épouses assistaient à son enterrement pour lui rendre un dernier vibrant hommage.

